
21 октября откроется XXXV Конференция ЮРПА 

Завтра начнет свою работу XXXV Конференция Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации. Она пройдет в режиме видеоконференцсвязи. Организатором ее 

выступает Госсовет Республики Крым. В течение двух дней парламентарии из 12 

регионов Юга России и Республики Абхазия планируют рассмотреть свыше 40 

вопросов.  

Это обращения и инициативы по совершенствованию бюджетного, жилищного, 

трудового, земельного, природоохранного законодательства, дальнейшему развитию 

системы образования, социальной защиты населения и т.д.  

Волгоградской областной Думой подготовлены 14 проектов обращений к федеральным 

органам власти. В их числе – предложения, нацеленные на эффективную реализацию 

программы капремонта многоквартирных домов, обеспечение инженерной защиты 

территорий от затопления, повышение качества социального обслуживания и оказания 

медицинской помощи, поддержку субъектов малого предпринимательства и другие.  

Все вопросы будут предварительно рассмотрены на заседаниях восьми комитетов ЮРПА, 

которые пройдут 21 октября. На следующий день состоятся заседание Совета ЮРПА и 

Конференция Южно-Российской Парламентской Ассоциации.  

«Все настроены на обстоятельный и конструктивный диалог, итогом которого должны 

стать взвешенные решения, направленные на дальнейшее поступательное развитие наших 

регионов, повышение качества жизни и уровня благосостояния людей. Несмотря на то, 

что заседания будут проходить в дистанционном формате, уверен, задачи, стоящие перед 

участниками XXXV Конференции Южно-Российской Парламентской Ассоциации, будут 

выполнены, и мы сможем выработать согласованную позицию по всем обращениям и 

инициативам для их последующего продвижения на федеральный уровень», - отметил 

председатель Волгоградской областной Думы Александр Блошкин.  

Напомним, в этом году Южно-Российской Парламентской Ассоциации исполнилось 20 

лет. В настоящее время в её состав входят законодательные собрания восьми регионов 

Южного федерального округа – Волгоградской, Астраханской, Ростовской областей, 

Краснодарского края, республик Калмыкия, Адыгея, Крым и города Севастополя, а также 

пять ассоциированных членов: Дума Ставропольского края, Народное Собрание 

Республики Ингушетия, Народное Собрание (Парламент) Карачаево-Черкесской 

Республики, Парламент Республики Северная Осетия-Алания, Народное Собрание – 

Парламент Республики Абхазия.  

Многие предложения, вынесенные на рассмотрение Конференции Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации, получили поддержку на федеральном уровне. В их числе и 

совместная инициатива Законодательного Собрания Ростовской области и Волгоградской 

областной Думы о необходимости разработки государственной программы РФ по 

оздоровлению и развитию водохозяйственного комплекса реки Дон. Предложенные двумя 

регионами мероприятия по восстановлению водных объектов Донского бассейна уже 

вошли в «дорожную карту», утверждённую в июле текущего года Правительством России 

и рассчитанную до 2030 года.  

 



Парламентарии одобрили инициативы по совершенствованию 

федерального законодательства 

Сразу три обращения к федеральным органам власти по вопросам бюджетной и 

налоговой политики, подготовленные Волгоградской областной Думой, рассмотрел 

сегодня комитет Южно-Российской Парламентской Ассоциации по бюджету, 

налогам и собственности. Провел заседание председатель профильного комитета 

регионального заксобрания Илья Кошкарёв.  

Так, волгоградские парламентарии предложили внести изменения в Налоговый кодекс 

РФ, направленные на создание благоприятных условий для работы представителей малого 

бизнеса, применяющих патентную систему налогообложения.  

В настоящее время согласно действующему законодательству размер потенциально 

возможного к получению индивидуальными предпринимателями годового дохода 

устанавливается субъектом Российской Федерации.  

«При этом налог, взимаемый в связи с применением патентной системы, в полном объеме 

зачисляется в бюджеты муниципальных районов и городских округов. К тому же органы 

местного самоуправления имеют возможность более детально изучить социально-

экономические показатели своей территории, исходя из которых, в том числе 

определяется размер потенциально возможного к получению годового дохода. Они лучше 

знают особенности ведения предпринимательской деятельности в муниципалитете. Ведь 

понятно, что условия работы в центральной части муниципального образования заметно 

отличаются от сложившихся в отдаленных местах – по уровню расходов на доставку 

товара, по потребительскому спросу, по уровню оборота розничной торговли, другим 

показателям», - отметил Илья Кошкарёв.  

В подготовленном волгоградскими депутатами обращении к Государственной Думе и 

Правительству России предлагается рассмотреть возможность внесения изменений в 

Налоговый кодекс РФ, позволяющих наделить представительные органы муниципальных 

образований правом устанавливать размер потенциально возможного к получению 

годового дохода и дифференцировать его в зависимости от места ведения 

предпринимательской деятельности, например, в рамках административно-

территориального деления. Подобная практика существовала при определении налоговой 

базы по единому налогу на вмененный доход. Тогда федеральным законодательством 

была предоставлена возможность делить территорию муниципального образования, в том 

числе городского округа, на отдельные зоны посредством применения корректирующих 

коэффициентов.  

По мнению парламентариев, такой подход поможет сбалансировать налоговую нагрузку 

на индивидуальных предпринимателей, будет способствовать дальнейшему улучшению 

делового климата.  

Участники заседания поддержали волгоградских коллег и рекомендовали XXXV 

Конференции Южно-Российской Парламентской Ассоциации принять данное обращение. 

Одобрение также получили и две другие инициативы, внесенные Волгоградской 

областной Думой. Одна из них касается возмещения из федеральной казны 

дополнительных расходов региональных бюджетов, возникающих при реализации 

нацпроектов и федеральных программ, другая – обеспечения жильем детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей.  



Охранная деятельность казачьих обществ будет развиваться 

Активней привлекать казаков к охране социальных объектов и общественного 

порядка позволит реализация предложений, включенных в проект обращения 

Южно-Российской Парламентской Ассоциации к Правительству РФ. Этот вопрос 

сегодня по инициативе Волгоградской областной Думы был рассмотрен на заседании 

комитета ЮРПА по законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению.  

В прошлом году Указом Президента утверждена десятилетняя стратегия государственной 

политики в отношении российского казачества. В этом документе, в том числе 

сформулированы задачи по совершенствованию механизма привлечения казаков к 

несению службы и доработке законодательства в целях расширения полномочий казачьих 

обществ в обеспечении охраны объектов различных форм собственности.  

Важным направлением данной работы является создание казаками частных охранных 

организаций. В рамках действующих норм таким правом наделены только войсковые 

казачьи общества, внесенные в государственный реестр. При этом каждым обществом 

может быть учрежден только один ЧОП, который должен работать исключительно в том 

регионе РФ, где он зарегистрирован.     

Реализуя предоставленное право, ВКО «Всевеликое войско Донское» открыло свое 

охранное предприятие в Ростовской области. Вместе с тем округа и организации 

Волгоградской, Астраханской областей и Республики Калмыкия, которые тоже входят в 

состав объединения донских казаков, такой возможности лишены. Аналогичная ситуация 

складывается и во многих других субъектах Российской Федерации, на территории 

которых действуют казачьи общества.  

«Для того, чтобы расширить возможности для охранной деятельности казаков и 

обеспечения общественного порядка, мы предлагаем Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации обратиться на федеральный уровень с просьбой внести изменения в 

постановление Правительства, которое регламентирует эту работу. Их суть – 

предоставить права учреждения ЧОПов не только войсковым, но и окружным казачьим 

обществам, внесенным в государственный реестр. Это предложение поступило от самих 

казаков, и, на наш взгляд, такое решение будет оправданным и справедливым», – отметил 

председатель комитета Волгоградской областной Думы по государственному 

строительству, местному самоуправлению и развитию территорий Михаил Струк.  

Проект указанного обращения поддержан профильным комитетом ЮРПА и рекомендован 

для рассмотрения ХХХV Конференцией Южно-Российской Парламентской Ассоциации.  

Мобильное приложение «Мой налог» предлагается усовершенствовать 

Парламентарии Волгоградской области выступили с предложением по 

совершенствованию работы мобильного приложения для самозанятых граждан - 

«Мой налог». Соответствующее обращение в Федеральную налоговую службу было 

рассмотрено на заседании комитета Южно-Российской Парламентской Ассоциации 

по экономической политике, промышленности и внешнеэкономическим связям.  

«Мой налог» - это программное обеспечение ФНС России для плательщиков налога на 

профессиональный доход. Оно дает возможность гражданам, не посещая налоговую 



инспекцию, зарегистрироваться в качестве самозанятых и применять льготный 

спецрежим.  

Мобильное приложение сегодня очень востребовано, число самозанятых в стране 

продолжает расти. Только в волгоградском регионе их уже свыше 41 тысячи человек. 

Напомним, самозанятые уплачивают налог по ставке 4 процента с доходов, полученных 

при расчете с физлицами, или 6 процентов - при расчете с индивидуальными 

предпринимателями и организациями. Новый налоговый режим позволяет гражданам 

легально вести свой бизнес и не опасаться получения штрафа за незаконное 

предпринимательство.  

Вместе с тем ни федеральным законодательством, ни самим мобильным приложением 

«Мой налог» не предусмотрена обязанность физического лица при регистрации в качестве 

самозанятого указывать вид деятельности, которым он намерен заниматься. «Из-за того, 

что данное требование нигде не прописано, более половины граждан, уплачивающих 

налог на профессиональный доход, не указали какую работу они выполняют, - отметил 

председатель комитета Волгоградской областной Думы по экономической политике, 

инновационному развитию, предпринимательству и вопросам собственности Станислав 

Коротков. - Отсутствие такой информации не позволяет провести качественный анализ, 

как развивается данный сектор и, как следствие, принять решение о дополнительных 

мерах государственной поддержки самозанятых, о стимулировании их деятельности по 

отдельным направлениям».  

В обращении, адресованном Федеральной налоговой службе, предлагается рассмотреть 

возможность внесения изменений в программное обеспечение «Мой налог» в части 

уточнения вида экономической деятельности при регистрации гражданина в качестве 

самозанятого.  

После обсуждения участники заседания предложили рекомендовать XXXV Конференции 

Южно-Российской Парламентской Ассоциации поддержать инициативу волгоградских 

коллег.  

Комитет ЮРПА поддержал предложение волгоградцев, направленное на 

повышение эффективности программы капремонта 

Предусмотреть возможность переноса срока капитального ремонта отдельных 

конструктивных элементов или инженерных коммуникаций в многоквартирном 

доме без решения общего собрания собственников жилья – с такой законодательной 

инициативой выступили депутаты Волгоградской областной Думы на заседании 

комитета ЮРПА по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству, энергетике, 

транспорту и связи.  

В проекте обращения Южно-Российской Парламентской Ассоциации к Государственной 

Думе предлагается внести изменения в статью 168 ч.4 Жилищного кодекса РФ, 

регулирующую вопросы реализации программы капитального ремонта общего имущества 

многоквартирных домов (МКД).  

Как было отмечено, при подготовке проектно-сметной документации специалисты 

нередко выявляют конструктивные элементы или инженерные системы, находящиеся в 

надлежащем техническом состоянии и не требующие капремонта. Однако действующее 

законодательство не позволяет отодвинуть на более поздний срок эти мероприятия без 



волеизъявления собственников помещений МКД, которое должно подкрепляться 

официальным решением общего собрания жильцов.  

«Основания для переноса видов работ по отдельным домам жестко регламентированы, – 

отметила председатель комитета Волгоградской областной Думы по жилищно-

коммунальному хозяйству, жилищной политике и строительству Валентина Гречина. – 

На практике нередко возникают ситуации, когда обновление некоторых коммуникаций 

или частей конструкции здания может быть отложено на более позднее время. При этом 

по другим домам есть острая необходимость приблизить начало капитального ремонта - к 

примеру, течет кровля или необходима срочная замена внутридомовых систем. Но 

оперативно провести общее собрание жильцов дома, чтобы они приняли соответствующее 

решение, крайне сложно. И такая проблема, уверена, знакома региональным операторам 

многих субъектов Российской Федерации. Поэтому мы считаем, что необходимо 

дополнить статью Жилищного кодекса нормой, предусматривающей возможность 

переноса «программного» срока капитального ремонта общего имущества 

многоквартирного дома без решения собрания собственников, если по результатам 

заключений специализированной организации техническое состояние отдельных 

конструктивных элементов и инженерных коммуникаций этого не требует».  

По мнению главы профильного комитета Волгоградской областной Думы, нововведение 

поможет более эффективно реализовывать программу капитального ремонта, более 

рационально расходовать средства регионального фонда капремонта, а главное – 

выполнить работы там, где это действительно необходимо именно в данный период 

времени.  

Инициатива волгоградских законодателей была поддержана отраслевым комитетом 

ЮРПА. Предложение будет вынесено на рассмотрение Конференции Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации.  

Депутаты рассмотрели дополнительные меры обеспечения сохранности 

автодорог 

Повышению эффективности мер воздействия на нарушителей весового режима на 

автомобильных дорогах посвящен проект обращения Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации к Государственной Думе. Обсуждение инициативы, 

разработанной волгоградскими парламентариями, состоялось в ходе сегодняшнего 

заседания комитета ЮРПА по строительству, ЖКХ, энергетике, транспорту и связи.  

Согласно федеральному законодательству тяжеловесный и крупногабаритный транспорт 

может передвигаться по автомобильным дорогам только по специальному разрешению с 

соблюдением определенных режимов и ограничений. Это необходимо для обеспечения 

сохранности дорог и безопасности движения. Соответствие массы грузовых автомобилей 

установленным нормам по всей стране проверяют автоматические пункты весового 

контроля. За нарушения указанных требований предусмотрена административная 

ответственность.  

Вместе с тем действующий закон определяет, что постановление о наказании по таким 

делам не может быть вынесено по прошествии двух месяцев (по делу, рассматриваемому 

судьей, – трех месяцев) со дня совершения правонарушения. Кроме того, собственник 

транспортного средства освобождается от административной ответственности, если будет 

доказано, что в момент фиксации правонарушения его автомобиль находился во владении 

или пользовании другого человека. Водитель машины, допустивший подобные 



нарушения, по истечении двух месяцев также не может быть привлечен к 

ответственности. В результате после окончания срока давности производство по делам, 

связанным со сменой собственников транспортных средств, прекращается, а новым 

владельцам и пользователям удается избежать наказания.  

Как отметил автор инициативы – председатель комитета Волгоградской областной Думы 

по промышленной политике, ТЭК, транспорту и дорожному хозяйству Руслан Шарифов, 

недобросовестные перевозчики часто под разными предлогами затягивают процесс 

вынесения наказания за превышение разрешенного веса грузовых автомобилей и спустя 

два месяца уходят от ответственности. «Взыскание административных штрафов по таким 

делам сейчас близко к нулю. Увеличение срока давности по данным правонарушениям до 

полугода позволит более эффективно воздействовать на тех, кто игнорирует закон», – 

подчеркнул парламентарий.  

Проект обращения с предложением внести изменения в Кодекс РФ об административных 

правонарушениях и увеличить срок давности привлечения к ответственности за 

несоблюдение правил движения большегрузных автомобилей одобрен профильным 

комитетом ЮРПА и будет включен в повестку ХХХV Конференции Южно-Российской 

Парламентской Ассоциации.  

Частные пансионаты для пожилых людей должны проходить 

обязательную сертификацию 

Сделать обязательной сертификацию поставщиков социальных услуг в частных 

домах-интернатах для престарелых и инвалидов – с данным предложением 

выступили волгоградские депутаты на комитете ЮРПА по социальной политике, 

труду и здравоохранению.  

Действующей федеральной нормой определено, что поставщиками социальных услуг, в 

том числе оказываемых в стационарах, могут выступать юридические лица независимо от 

их организационно-правовой формы и (или) индивидуальные предприниматели. 

Профильные структуры региональной власти формируют и ведут соответствующий 

реестр поставщиков. У потребителя есть возможность сравнить условия пребывания и 

выбрать организацию.  

Но в отличие от государственных учреждений социального обслуживания, которые 

проходят обязательную сертификацию, для частников такая норма не установлена, как и 

обязанность направлять сведения для включения в указанный реестр. Регистрация в 

информационной системе для негосударственных поставщиков услуг носит 

добровольный характер.  

«Госучреждения, которые проходят сертификацию, подтверждают соответствие своей 

деятельности государственным стандартам социального обслуживания граждан, 

санитарным нормам, требованиям по обеспечению безопасности, критериям, 

предъявляемым к квалификации персонала, - отметил председатель комитета 

Волгоградской областной Думы по труду, социальной политике, вопросам семьи и делам 

ветеранов Борис Коротков. – Мы считаем, что необходимо законодательно закрепить 

обязательность государственной сертификации для всех поставщиков соцуслуг, особенно 

если речь идет о работе стационаров. Тот, кто взял на себя такую важную миссию, должен 

доказать, что способен справиться с поставленными задачами. Это поможет шлифовать 

качество услуг, повысит ответственность исполнителей, а главное – безопасность и 

удовлетворенность людей, проживающих в пансионатах и домах для пожилых и 



инвалидов и нуждающихся в особой заботе, внимании, достойном и профессиональном 

уходе».  

Необходимость совершенствования этой сферы подтверждена фактами. Как отмечалось, в 

последние годы из-за пожаров в частных учреждениях Москвы, Московской и Тюменской 

областей, Республики Башкирии пострадали и погибли люди. В проекте обращения к 

Совету Федерации и Государственной Думе волгоградские депутаты предлагают внести 

поправки в закон «Об основах социального обслуживания граждан в Российской 

Федерации» и иные федеральные нормативные правовые акты, предусматривающие 

обязательность сертификации поставщиков социальных услуг при стационарных формах 

соцобслуживания граждан, до включения их в реестр поставщиков. Обращение 

рекомендовано к принятию на XXXV Конференции Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации.  

Кроме того, парламентарии Юга России поддержали еще две инициативы волгоградских 

коллег, направленные на совершенствование государственного контроля в сфере 

социального обслуживания, а также защиту интересов отдельных категорий граждан.  

В центре внимания – совершенствование правового регулирования в 

области охраны памятников культуры 

Передать на уровень субъектов РФ полномочия по исключению объектов 

культурного наследия регионального и муниципального значения из единого 

государственного реестра памятников истории и культуры Российской Федерации – 

такова суть законодательной инициативы депутатов Волгоградской областной 

Думы, рассмотренной на заседании комитета Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации по межнациональным отношениям, межпарламентским связям, 

физической культуре, спорту, туризму и делам молодежи.  

Согласно действующему законодательству в единый государственный реестр объектов 

культурного наследия народов РФ входят памятники истории и культуры федерального, 

регионального и местного (муниципального) значения. Что касается двух последних, то 

решение об их включении в государственную информационную систему (либо отказе о 

включении) относится к полномочиям региональной власти. Вместе с тем исключение из 

реестра принимается на основании акта Правительства РФ по представлению 

федерального органа охраны объектов культурного наследия. Чтобы вывести из реестра 

физически утраченный объект или памятник, который уже не имеет историко-

культурного значения, проводится длительная по времени многоуровневая 

административная процедура.  

Таким образом, региональные и муниципальные власти ограничены в самостоятельности 

в части принятия решения о статусе объекта культурного наследия, расположенного на 

территории субъекта РФ. «В правоприменительной практике нередко возникают 

ситуации, когда памятника уже фактически не существует, но он продолжает значиться в 

госреестре, что накладывает особые обременения на земельный участок, - отметила 

председатель комитета Волгоградской областной Думы по культуре, делам 

национальностей и казачества, вопросам общественных объединений, религиозных 

организаций и информационной политики Татьяна Бухтина. – Кроме того, на каждый 

объект культурного наследия необходимо разработать так называемый предмет охраны, 

проекты зон охраны, установить границы территории, градостроительные регламенты и 

так далее. Все это требует значительных финансовых затрат. Мы считаем, что в целях 

эффективного расходования бюджетных средств, а также в интересах дальнейшего 



комплексного развития территорий, целесообразно дать право субъектам самостоятельно 

исключать из госреестра объекты культурного наследия регионального и муниципального 

уровня».  

В проекте обращения к Государственной Думе волгоградские законодатели предлагают 

рассмотреть вопрос о передаче соответствующих полномочий органам государственной 

власти субъектов РФ. Документ одобрен профильным комитетом ЮРПА и внесен в 

повестку завтрашней Конференции Южно-Российской Парламентской Ассоциации.  

XXXV Конференция Южно–Российской Парламентской Ассоциации 

завершила свою работу 

На форуме парламентариев Юга России рассмотрено и поддержано 44 предложения 

по совершенствованию федерального законодательства. 14 из них подготовлены 

Волгоградской областной Думой. В работе Конференции ЮРПА в дистанционном 

формате приняли участие представители 12 законодательных собраний субъектов 

РФ и Республики Абхазия.  

Депутаты обсудили актуальные для граждан вопросы, затрагивающие ключевые 

направления социально-экономической жизни страны. Большое внимание было уделено 

противодействию и преодолению последствий коронавирусной пандемии. Среди 

принятых сегодня документов – обращение к  Государственной Думе и Правительству 

Российской Федерации по вопросу смягчения требований к предприятиям, попавшим в 

трудную экономическую ситуацию, для получения ими государственной поддержки. 

Конференция также поддержала предложение о необходимости разработки федеральной 

программы развития системы медицинской реабилитации – сюда войдут мероприятия по 

модернизации соответствующей инфраструктуры и подготовке необходимых кадров. 

Принятие такой программы будет способствовать скорейшему и полноценному 

восстановлению граждан, переболевших ковидом.  

«Мы рассчитываем, что федеральный центр прислушается к консолидированному мнению 

парламентариев Юга России и наши предложения будут реализованы, – рассказал 

председатель Волгоградской областной Думы Александр Блошкин. – ЮРПА – это 

эффективный механизм продвижения законодательных инициатив, подготовленных в 

интересах и с учетом мнений жителей наших регионов. За 20 лет ассоциацией накоплен 

богатый положительный опыт такой работы. Межрегиональное сотрудничество, обмен 

мнениями и лучшими практиками помогают решать самые сложные задачи. Сегодня эти 

инструменты как никогда востребованы».  

На Конференции также принято решение о награждении Почетными грамотами Южно–

Российской Парламентской Ассоциации за активную и плодотворную деятельность и 

существенный вклад в укрепление межпарламентских связей представителей 

законодательных собраний – членов ЮРПА. В числе награжденных – депутаты 

Волгоградской областной Думы: председатель комитета по труду и социальной политике 

Борис Коротков, руководитель комитета по государственному строительству, местному 

самоуправлению и развитию территорий Михаил Струк, заместитель председателя 

комитета по промышленной политике, ТЭК, транспорту и дорожному хозяйству Сергей 

Четвериков.  

Следующая – XXXVI Конференция Южно-Российской Парламентской Ассоциации – 

запланирована на весну 2022 года и будет проводиться Законодательным Собранием 

города Севастополя.  


